



Policías mexicanos entraron a Guatemala

TAPACHULA. El Gobierno de Guatemala reforzará su presencia militar en la frontera con México, tras un enfrentamiento armado ocurrido el domingo en La Mesilla, Huehuetenango, presuntamente provocado por una persecución de criminales iniciada por fuerzas de seguridad mexicanas que habrían ingresado a territorio guatemalteco. Ambos gobiernos acordaron colaborar para esclarecer los hechos. [Pág. 7](#)

**PERSIGUIERON A PRESUNTOS MATAPOLICÍAS**

Policías de Chiapas entraron a Guatemala

ALEJANDRO GÓMEZ, THIARE GARCÍA E ISAÍ FLORES

Diario del Sur

El gobernador chiapaneco acusó a autoridades guatemaltecas de proteger a los criminales

FRONTERA COMAPALA. Un enfrentamiento entre policías estatales de Chiapas, integrantes del crimen organizado y fuerzas de seguridad de Guatemala tensó las relaciones entre México y su vecino del sur.

El pasado domingo, elementos de la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal (FRIP) —una unidad de élite de la policía chiapaneca—, presuntamente cruzaron la frontera con Guatemala al perseguir a

presuntos criminales.

El enfrentamiento que comenzó en la comunidad de Las Champas, Frontera Comalapa, terminó en un balacera en La Mesilla, Guatemala, donde la FRIP y la Fiscalía general de Chiapas persiguieron a hombres armados que viajaban en vehículos con blindaje artesanal y portaban armamento de alto poder, como rifles calibre .50 y un lanzagranadas.

Las autoridades chiapanecas señala-



ron que los agresores habrían participado en una emboscada contra elementos de la policía estatal, en la que murieron cinco agentes el pasado 2 de junio.

El enfrentamiento, de acuerdo con el gobierno guatemalteco, terminó en su territorio. Elementos de la Policía Nacional Civil de Guatemala y del Ejército de ese país se encararon con los uniformados chiapanecos, según se ve en videos difundidos vía redes sociales.

Cuatro presuntos criminales fueron abatidos en el enfrentamiento.

A través de un mensaje difundido en su cuenta de Facebook, el gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, reprochó que las autoridades guatemaltecas defendieron a los agresores.

“Es muy delicado que autoridades encargadas de velar por la seguridad de sus conciudadanos participen en estos actos. No es cosa menor estar coludidos, pero lo que es peor, es estar al servicio de la delincuencia”, publicó Ramírez Aguilar.

Por su parte la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, durante su conferencia de prensa

mañanera indicó que todo parecía indicar que los elementos de la FRIP, adscrita a la Secretaría de Seguridad del Pueblo de Chiapas, cruzaron la frontera con Guatemala durante el enfrentamiento, por lo que se investigará el caso, pero evadió dar más detalles.

“Lo están investigando y no está bien que eso haya ocurrido. Mañana (hoy) vamos a dar toda la información al respecto”, indicó.

El ministro de la Defensa de Guatemala, Henry Sáenz, negó que el Ejército de su país participara directamente en el enfrentamiento y que esa decisión se tomó para no poner en riesgo la vida de civiles guatemaltecos.

“El Ejército de Guatemala tomó la decisión táctica de no intervenir en la balacera, ya que la prioridad era proteger a la población civil que se encontraba en la zona”, declaró el titular de la Defensa guatemalteca en conferencia de prensa, en la que confirmó que un elemento especialista del Ejército resultó herido en el muslo durante el enfrentamiento, pero ya se en-

NIEGA

EL MINISTRO de Defensa de Guatemala, Henry Sáenz, negó que el Ejército de su país participara directamente en el enfrentamiento



cuenta fuera de peligro.

Henry Sáenz reiteró que el gobierno de Guatemala mantiene una postura firme y decidida en materia de seguridad, y que continuará reforzando la vigilancia en todos los puntos fronterizos del país.

“Utilizaremos todos nuestros recursos, incluso el armamento necesario, en defensa de la soberanía, de nuestra gente y respaldo la decisión tomada ante estos hechos”, puntualizó.

A través de un comunicado, el gobierno de la República de Guatemala —encabezado por Bernardo Arévalo— declaró su compromiso con el resguardo de sus fronteras, la soberanía del país y la protección a la población guatemalteca, por lo que puso en marcha el Plan Cinturón de Fuego, para combatir la delincuencia transnacional en la frontera con México.

La franja fronteriza entre Frontera Comalapa y Huehuetenango ha sido escenario constante de violencia ligada al crimen organizado. Desde hace más de una década, esta región ha sido catalogada como una “zona roja” debido a la operación de grupos delictivos, el tráfico

de personas, el contrabando y los frecuentes enfrentamientos armados.

En 2011, por ejemplo, se documentaron más de 140 homicidios en La Mesilla y en años recientes, migrantes que transitan por la zona reportaron amenazas, extorsiones y reclutamiento forzado.

Uno de los grupos más poderosos que ha operado en este corredor es la organización guatemalteca conocida como Los Huistas, vinculada al tráfico de cocaína y con nexos políticos en el norte de Guatemala. Su líder, Aler Balamero Samayoa Recinos, alias *El Chicharra*, fue detenido en Chiapas en marzo de 2025 y extraditado en mayo a Estados Unidos, donde enfrenta cargos por narcotráfico y lavado de dinero.

En noviembre de 2024, la Fiscalía General de Chiapas confirmó un enfrentamiento en La Mesilla, a solo 200 metros de la línea divisoria con México. Tres meses antes, fuerzas mexicanas detuvieron a casi medio centenar de presuntos integrantes del crimen organizado en dicha zona.



“

EDUARDO RAMÍREZ

GOBERNADOR DE CHIAPAS

“Es muy delicado que autoridades encargadas de velar por la seguridad de sus conciudadanos participen en estos actos. No es cosa menor estar coludidos”

CORTESIA: X @SSPCHIAPAS



La Fiscalía General de Chiapas aseguró los vehículos usados durante el enfrentamiento en Guatemala